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E4_BA_8B_E9_83_A8_E5_c26_22907.htm 国家人事部副部长尹

蔚民做客决策者说 11月24日播出节目《公务员考试热的背后

》，以下为节目内容。 专访国家人事部副部长尹蔚民 张 羽：

观众朋友您好，欢迎您收看《决策者说》。最近有一个一年

一度的考试，吸引了成千上万的人参加，在参加的人当中，

既有在职的工作人员，更包括广大的应届毕业生。 这次考试

竞争非常激烈，据今年的统计，考生和最后录取的比例是四

十二比一，而热门的位置的录取比例达到千分之一，这是什

么考试呢？我想可能很多已经猜出来了，那就是马上要进行

的2007年国家公务员考试，应该说这样的热度在这几年来说

对我们并不陌生了，这是一个什么样的考试，为什么会这么

热，我们如何看待这样的现象呢？今天我们就请一位人士进

行权威解读，首先让我们认识一下他。 (尹蔚民简历) 尹蔚民

，1953年1月出生，河北灵寿人。1969年2月参加工作。1973

年2月加入中国共产党。解放军测绘学院毕业。吉林大学经济

管理学院在职研究生毕业，经济学硕士。曾任解放军43军、

总参14测绘大队战士，解放军测绘学院学员、总参14测绘大

队代理分队长；中央组织部副局长、局长；2005年3月任人事

部副部长、党组副书记。 张 羽：有请尹蔚民副部长。 尹蔚民

：您好。 张 羽：尹部长，今天现场的观众主要是大学生，这

些学生现在年纪都是大一的或者研一的学生，年纪并不大，

我进行了一个现场调查，我说将来想考公务员的举手，再举

一次手给尹部长看一眼。 尹蔚民：80%吧。 张 羽：感觉到压



力了吗？ 尹蔚民：我很高兴，我欢迎大家考公务员队伍。 张 

羽：这些观众还真不是我们特意找的，他们到这儿之后才知

道今天我们要采访这样一个题目，所以很多还是大一研一的

学生，我一看这个比例非常惊讶，而且我这儿也有一个比例

数字，我看到是2002年的时候报考公务员的增长人数达到

了89%，到2003年的时候增长比例达到了95%，2004年的时候

达到了197%，2005年的时候达到了50.3%，今年的情况怎么样

？ 尹蔚民：今年仍然是报名十分火热。 张 羽：火热到什么程

度？ 尹蔚民：我们这么说吧，今年中央国家机关及其直属机

构总共提供了12000多个职位，报名的人次突破了一百万。 张

羽：一万两千多个职位，报名的人次突破了一百万，1%，就

是人次跟这个比是1%。 尹蔚民：对，但是这里边还要稍微做

一点解释，实际上真正参加确认考试的人数现在是53万多人

。 张 羽：录取比例也是四十多比一。 尹蔚民：大概在一比四

十左右，也就是说一个职位大概有40个人竞争，从竞争的程

度来看，这几年也是在呈不断加大的这种趋势。 张 羽：我听

说个别的热门职位可以达到千比一，一比一千，最后的录取

有可能是。 尹蔚民：甚至超过这个比例数。 张 羽：什么职位

是热门的？ 尹蔚民：这个热门的职位不一定就是说在人们一

般的眼中是一个比较炙手可热的位置，从我们现在分析来看

，热门的职位主要的因素还是在于这个职位的报考条件门槛

比较低，报考条件比较宽，它对考生，比如说对学历没有严

格的限制，对专业的限制也不是很严格，对其它身份的限制

没有，所以报考的门槛比较低，条件比较宽，所以大家可以

报考这个职位的人就比较多。 张 羽：大家可能因为各种原因

来考公务员，确实大家也在想，说为什么这几年公务员考试



这么热，就这几年的时间，有没有思考这个问题呢？ 尹蔚民

：我个人对这个问题有这么一些看法，第一个原因，我觉得

还是就业的压力比较大，你也能够知道，为什么从2002年以

后这个比例急剧上升？因为从2002年以后我们高校扩招之后

，新毕业的大学生是在成倍地往上翻，每年的增加量在几十

万，这样高校毕业生就业的压力面临的困难比较大，公务员

应该讲是他一个比较好的一种选择。第二个原因就是刚才很

多同学讲到，公务员的职业应该说有一定的吸引力，这个职

业的吸引力我觉得体现在两个方面，一个方面就像刚才有些

同学所说的，他通过公务员的这么一个职业来实现自身的价

值，这是一种什么价值呢？就是报效祖国的一种价值。第二

个就是公务员的职业比较稳定，职业风险比较小，他的保障

系统应该说是比较健全的，待遇并不是高的。 张 羽：其实没

有外企的待遇高。 尹蔚民：比外企的待遇要差远了，比我们

很多国有企业的待遇差远了，公务员的待遇我个人认为在社

会不同的就业群体当中是一种中等的水平，因为我在人事部

也是负责公务员工资福利的，我对这些情况数字都是比较清

楚的，应该说它还是有一定的待遇保障的。第三点，我觉得

要归功于公务员的凡进必考的制度，就是考试的公开、公正

、公平，就是参加公务员的考试应该讲是在考试面前所有的

考生一律平等，大家都在一个起跑线上，只要你能够凭借自

己的真才实学，你就能够脱颖而出。 张 羽：所以这么多学生

报考公务员，其中一个非常重要的原因就是机会平等。 尹蔚

民：对，我是完全同意这种说法的。 张 羽：刚才您也谈到我

们对现在这个热要理性地看待，现在这个热是过热还是正常

，还是应该有隐忧呢？ 尹蔚民：我自己判断是属于正常的，



就是刚才跟我回答的热的第一个原因是有关系的，因为我们

现在是在一个改革的一种转型期，不仅是高校毕业生就业的

压力大，其它的相关群体失业再就业的问题压力也很大，所

以大家都是希望能够通过各种各样的就业机会也好， 就业的

门路也好，找到一个比较好的职业，应该说公务员的职业相

对来讲是比较好的一个职业。但是也不是说都考公务员就好

，也不是说都没人考公务员就好，我是见到的同学也好，还

有社会上其他人士也好，咨询我一些问题，说愿意报考公务

员，我都说很欢迎。有这么多人报考公务员我觉得是一个好

的现象。 张 羽：我也看到一种观点，说因为这几年，报考公

务员这么热还是因为市场经济的一些机会少了，或者说吸引

力低了，所以使很多高级人才流向了公务员这样一个位置。 

尹蔚民：我觉得这个问题也得要做分析，不能一概而论。而

且我们也做过一些调查，像一些企业在招聘人才的时候，报

考也是非常火热的，一个职位有几千人竞争，也不在少数，

所以也不是唯独公务员是这种情况。 张 羽：像一些大公司报

考的人数比例也非常高。 尹蔚民：对。 张 羽：下面我想该问

同学，包括电视机前观众最关心的问题了，星期六就考试了

，笔试，部长到我们这儿来送点礼吧，两道题，可以吗？ 尹

蔚民：很遗憾，一道题都不行。因为在没有考之前，考题都

是绝密的，这个是有国家的法律所规定的。 100Test 下载频道

开通，各类考试题目直接下载。详细请访问 www.100test.com 


